

### B) *Livre d'Or.*

Nous avons réalisé, au mois d'octobre dernier, un projet élaboré depuis longtemps par nos devanciers, mais qui semblait voué à l'oubli; celui de consacrer, par la création d'un Livre d'Or de la race canadienne-française, la mémoire de ceux qui ont bien mérité de la nationalité et de la patrie.

Cette manifestation mémorable eut lieu en séance publique donnée dans la grande salle des fêtes, au Monument National le 29 octobre dernier, et l'exécution matérielle du Livre d'Or de la race canadienne-française, dont la facture artistique doit être digne des noms qui y seront inscrits, sera confiée à des artistes de France dès que les événements actuels nous permettront d'en poursuivre l'exécution.

### C) *Concours historiques et littéraires.*

Nous avons continué, comme les deux années dernières, les concours offerts aux collèges classiques de cette province sur un sujet d'histoire du Canada.

Le concours de cette année, tout d'actualité, consistait en un plaidoyer pour la revendication des droits de la langue française dans l'Ontario, et nous avons offert en prix une splendide médaille aux armes de la société, dont l'exécution artistique est due au sculpteur Laliberté qui a bien voulu fournir ainsi gracieusement son concours à nos oeuvres.

Nous avons en outre offert un concours littéraire aux écrivains canadiens-français, en leur donnant comme sujet " La Croix du Chemin ", symbole naïf et touchant de la foi de nos pères qu'on voit encore dans un grand nombre de nos paroisses. Quatre-vingt-dix concurrents ont répondu à notre invitation, et les travaux primés ont été publiés dans notre revue *Le Petit Canadien*; vous les avez sans doute lus avec plaisir. Je puis ajouter, sans trahir un secret, que le conseil général se propose de publier bientôt un recueil choisi de ces compositions littéraires qui formera un volume de lecture agréable et variée, car le sujet se prête aux aperçus les plus divers.

### D) *Lutte pour le Français.*

Notre sympathie et notre activité se sont surtout portées vers nos compatriotes des provinces-soeurs dans la lutte héroïque qu'ils poursuivent pour la revendication des droits de la langue française.

Il est inutile de vous rappeler ici les diverses initiatives que la Société Saint-Jean-Baptiste a prises à ce sujet; les bornes étroites de ce rapport ne me permettraient pas de le faire. Qu'il me suffise de vous mentionner rapidement :